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MÁS DE 500 TONELADAS DE 
MATERIAL RECUPERADO

CON 12 PUNTOS DE 
ATENCIÓN EN TERRENO

POSITIVO 
BALANCE DEL 
RECICLAJE EN 
LA COMUNA

DESDE HOY EL 
BIBLIOMÓVIL 
REGRESA A 
LAS CALLES 
DE LA REGIÓN

LA PELOTA COMIENZA A RODAR EN EL 
TORNEO UCRAF DE RÍO HUATULAME 05

EDILES LIMARINOS EXPUSIERON AGENDA

CRISIS HÍDRICA ES LA 
PRIORIDAD DE LOS ALCALDES

Este lunes las 15 autoridades comunales de la zona se reunieron con el 
Delegado Presidencial entrante y con la Gobernadora Regional, a quienes 
expusieron los principales problemas de sus territorios. Además de la 
sequía, mencionaron la inseguridad y la paupérrima conectividad. 03
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CON 14 EQUIPOS DE DIFERENTES LOCALIDADES RURALES

OVALLE REGISTRA UNA POSITIVIDAD DE 29% EN LOS INDICADORES DE COVID 02
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Ovalle registra una positividad de 
29% en los indicadores de covid 

CON CANTIDAD DE CASOS ACTIVOS SIMILARES A LOS DE LA COMUNA DE COQUIMBO

Durante el fin de semana que pasó, la capital limarina superó 
a la comuna de Coquimbo en cantidad de casos activos, 
por lo que las autoridades de salud reiteraron el llamado al 
autocuidado y a completar el esquema de vacunación.

A casi dos años de cuando las auto-
ridades de salud anunciaron el primer 
caso de contagio por covid en la co-
muna de Ovalle, las cifras –en general 
en el país- lejos de mantenerse bajas 
han estado en las últimas semanas 
por sobre los 500 casos activos de 
la enfermedad. De hecho durante el 
fin de semana se reportaban más 
casos en Ovalle que en la comuna 
de Coquimbo.

Según el reporte del covid entrega-
do por las autoridades regionales, el 
pasado sábado Ovalle reportaba 595 
casos activos, mientras Coquimbo 
tenía 580, en tanto el domingo la 
capital limarina subió a 631 contagios 
activos mientras Coquimbo contabi-
lizaba 598. En el reporte del lunes, y 
dados los altos casos de la comuna 
puerto, ésta reportaba 595, mientras 
Ovalle descendía a 550. 

Sin embargo, y a pesar de mostrar 
cifras a la baja en las últimas semanas, 
la región en su conjunto mantiene 
todavía números muy superiores a los 
mostrados a principios de este año, 
cuando por ejemplo la cifra total en 
la comuna de Ovalle no superaba los 
30 casos activos.

“Según el último reporte regional 
Covid_19, la comuna de Ovalle registra 
actualmente un total de 550 casos 
activos, posicionándose en el tercer 
lugar a nivel regional en relación a 
este indicador, tras La Serena (748) 
y Coquimbo (595) quienes registran 
la mayor cantidad de casos activos”, 
explicaron a El Ovallino desde la Seremi 
de Salud. 

-¿A qué consideran el aumento de 
casos tan grande en una comuna 
como la de Ovalle?

“Debido a la cantidad de población, 
la comuna de Ovalle se ubica en tercer 
lugar, tras La Serena y Coquimbo en 
cuanto a la totalidad de casos de 
Covid_19 desde el inicio de la pan-
demia, con 16.562 casos totales. 
Actualmente la comuna de Ovalle 
presenta una positividad del 29% y la 
tasa de casos nuevos ha disminuido 
en un 17% en los últimos 14 días”. 

Es de recordar que la positividad 
es el porcentaje de personas que 
dieron positivo para el virus de todas 
aquellas que se hicieron la prueba. 
Entonces, a medida que más y más 
personas están siendo evaluadas, el 
enfoque se está desplazando hacia la 
tasa de positividad, para determinar 
cuántas de las personas evaluadas 
están realmente infectadas.

-¿Se han mantenido las fiscalizacio-

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Durante el fin de semana Ovalle registró más casos activos que la comuna de Coquimbo, y una positividad de 29%. EL OVALLINO

nes de aforos en eventos y comercios?
“Uno de los lineamientos como 

autoridad sanitaria es fiscalizar. En 
ese sentido, se continúan realizando 
fiscalizaciones frecuentes tanto en la 
normativa sanitaria vigente, como en 
lo señalado en el Plan Paso a Paso. Es 
fundamental que, tanto en comercios, 

como en eventos, se cumplan con la 
normativa, ya sea en lo relacionado a 
las medidas preventivas Covid_19 y 
también en lo que implica el ámbito 
sanitario en general”.

VACUNAS REZAGADAS 
En tanto la Seremi (S) de Salud, 

Betsabe Rodríguez, entregó un nuevo 
balance sanitario con la situación 
regional del Covid_19, reiterando el 
llamado a la población a completar 
sus esquemas de vacunación.

“Quiero reiterar el llamado a la po-
blación a completar su esquema de 
vacunación contra el Covid_19, ya que 
en la región existen 77.667 personas 

mayores de 18 años rezagadas con su 
segunda dosis de refuerzo”, señaló.

En este sentido, la autoridad sanitaria 
(S) puntualizó en que, “el calendario 
de vacunación continúa avanzando 
y para esta semana se inoculará 
con la segunda dosis de refuerzo a 
personas mayores de 18 años que 
recibieron su tercera dosis hasta el 
19 de septiembre del 2021”.

“Es fundamental completar los 
esquemas de vacunación contra 
Covid_19, para estar protegidos ante 
cuadros graves de la enfermedad y 
evitar hospitalizaciones”, agregó la 
Seremi (S) Rodríguez.

BALANCE SANITARIO
En el balance sanitario presentado 

este lunes se reportan tres nuevos 
fallecidos a nivel regional a cau-
sa de Covid_19, de las comunas 
de Coquimbo, Illapel y Punitaqui, 
respectivamente. 

En relación al detalle de casos, se 
informaron 401 contagios nuevos en 
la región, siendo 45 de La Serena, 
94 de Coquimbo, 7 de Andacollo, 1 
de La Higuera, 1 de Paihuano, 49 de 
Vicuña, 23 de Illapel, 2 de Canela, 14 
de Los Vilos, 21 de Salamanca, 42 
de Ovalle, 13 de Combarbalá, 16 de 
Monte Patria, 11 de Punitaqui, 4 de 
Río Hurtado y 58 casos sin notificar. 
Con esto, se contabilizan 116.486 
casos acumulados, con 2.734 con-
tagios activos.

“QUIERO REITERAR EL 
LLAMADO A LA POBLACIÓN 
A COMPLETAR SU ESQUEMA 
DE VACUNACIÓN. EN LA 
REGIÓN EXISTEN 77.667 
PERSONAS MAYORES DE 
18 AÑOS REZAGADAS CON 
SU SEGUNDA DOSIS DE 
REFUERZO”
BETSABÉ RODRÍGUEZ
SEREMI (S) DE SALUD

17%
Han disminuido los casos en la comuna 
en dos semanas.
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Escasez hídrica es la preocupación 
común de los alcaldes del Limarí

ESPERANZA EN LOGRAR UN TRABAJO MANCOMUNADO

Durante este lunes las 15 autoridades comunales de la región 
se reunieron con el Delegado Presidencial entrante, Rubén 
Quezada, y con la Gobernadora Regional, Krist Naranjo, a 
quienes les expusieron las principales problemáticas de sus 
territorios. Además de la sequía, se hizo mención de otros 
problemas como la inseguridad y la paupérrima conectividad. 

Durante la mañana del lunes, el 
Delegado Presidencial del gobierno 
entrante, Rubén Quezada, convocó 
su primera reunión con los 15 alcal-
des de la región, en conjunto con la 
Gobernadora Regional Krist Naranjo.

En esta instancia de dialogo las auto-
ridades comunales pudieron comunicar 
las principales problemáticas a resolver 
en cada uno de sus territorios, siendo 
la sequía el tema más transversal para 
la Provincia del Limarí.

“Todas las comunas tenemos di-
versas necesidades, pero creo que la 
escasez hídrica es un tema en común 
y que nos tiene bastante afectados y 
preocupados, por lo que creo que tiene 
que ser uno de los temas centrales de 
la nueva gestión”, señaló el alcalde de 
Ovalle, Claudio Rentería.

En la misma línea, su par de Monte 
Patria, Cristian Herrera, profundizó 
diciendo que “las prioridades son 
concordantes entre todos los alcal-
des, como la escasez hídrica, la cual 
debe ser abordaba en varios ámbitos, 
primero para el consumo humano, que 
es lo primordial, pero también para 
las actividades productivas, nuestras 
comunidades viven del trabajo agrícola, 
es necesario generar instrumentos que 
nos permitan reactivar la actividad, 
y condonar deudas para nuestros 
pequeños y medianos productores”

En esta materia la máxima auto-
ridad montepatrina especificó para 
su territorio una petición que hace 
varios meses vienen solicitando en 
su comuna, “necesitamos urgente-
mente la habilitación de un pozo de 
agua potable en el sector de El Palqui, 
esto nos cansamos de pedírselo a las 
autoridades anteriores, ojalá ahora sí 
podamos concretarlo a la brevedad”, 
indicó.

A su vez, el alcalde de Punitaqui, 
Carlos Araya, detalló con las situa-
ciones límites que están viviendo 
los habitantes de su comuna por la 
sequía, “pude manifestar el drama 
que vive nuestra comuna de Punitaqui 
en términos de recursos hídricos, hoy 
día la gente lamentablemente está 
sufriendo, la gente del mundo rural 
ha perdido la dignidad, la gente debe 
elegir entre beber agua, alimentarse o 
bañarse, hoy día ni siquiera estamos 
abocados a solicitar apoyo hídrico para 
plantaciones y crianceros, porque hoy 
día la gente ni siquiera tiene agua para 
tomar, eso es indigno”, apuntó.

En ese aspecto, la autoridad punita-
quina lamenta que tras tantos años 
no se haya concretado al menos una 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Provincia del Limarí 

planta desaladora estatal de agua para 
la región, la cual cree es una de las 
soluciones al problema, “eso quiere 
decir que el Estado de Chile está al 
debe con el mundo rural”, acusó. 

EMPLEABILIDAD
Entre las otras problemáticas men-

cionadas destaca la falta de empleo, 
en donde el alcalde de Monte Patria 
Cristian Herrera acusa que esto sería 
una de las consecuencias de la propia 
sequía, “queremos más cupos pro 
empleo, ojalá jornada completa en 
las comunas rurales, necesitamos 
empleabilidad para suplir la falta de 
empleo que se ha registrado por la 
escasez hídrica y la baja producción”, 
apuntó. 

CONECTIVIDAD E INSEGURIDAD
Otro de los problemas presentes 

en la provincia es la conectividad 
rural, ya que aún quedan caminos sin 
pavimentar, “en esta reunión mani-
festamos de forma sintetizada todos 
los problemas que tenemos en las 

comunas algunos transversales como 
la situación hídrica, pero también como 
el tema de vialidad y conectividad”, 
señaló la alcaldesa de Río Hurtado, 
Carmen Juana Olivares.

En ese punto, el alcalde punitaquino 
Carlos Araya complementó diciendo 
que “tenemos graves problemas en 
caminos interiores en la comuna de 
Punitaqui, por eso espero que podamos 
tener un trabajo sostenido, que no 
se convierta solo en reuniones, sino 
que en acciones claras y concretas, 
para que la gente tenga el ansiado 
progreso, el avance y desarrollo que 
tanto se necesita”.

En materia de vialidad el alcalde 
Claudio Rentería comentó que la capital 
provincial sufre con “complicaciones 
en materia de congestión”. 

Para finalizar, cada comuna tiene sus 
focos de delincuencia, por lo que la 
seguridad es otra de las preocupaciones 
de las comunidades y sus alcaldes, 
“la inseguridad es una situación que 
tiene sumido en el miedo a mucha 
gente, no solo de las grandes urbes, 
sino también a la población rural”, 
puntualizó Carlos Araya.

TRABAJO MANCOMUNADO

Otro de los puntos en que coincidieron 
los alcaldes fue en valorar esta primera 
reunión con las autoridades regionales 
como una buena señal para lograr un 
trabajo en conjunto. 

“Me pareció una reunión muy po-
sitiva y agradezco que el Delegado 
Presidencial y la Gobernadora Regional 
hayan generado esta instancia de 
participación con los alcaldes de la 
región”, señaló el alcalde ovallino, 
Claudio Rentería. 

“Nosotros como alcaldes estamos 
muy contentos que en el primer día 
hábil del mandato presidencial estemos 
reunidos con los delegados, hemos 
manifestado todo nuestro deseo de 
éxito en sus funciones y por supuesto 
hemos dejado las puertas abiertas del 
territorio para trabajar en conjunto y así 
engrandecer nuestra región”, agregó 
por su parte la alcaldesa Olivares, quien 
recibirá en Samo Alto a Quezada du-
rante este martes, para de esa forma 
detallar sus problemáticas. 

Declaraciones similares tuvo el al-
calde de Monte Patria, quien dijo que 
“hay que valorar que en el primer día 
hábil del nuevo gobierno la primera 
actividad del delegado haya sido junto 
a la gobernadora y los alcaldes, para 
escucharnos y poder poner nuestras 
prioridades en el centro del plan de 
gobierno regional”.

“Independientemente de los cre-
dos y pensamientos políticos, todos 
quienes somos autoridades tenemos 
que abocarnos 100% a trabajar por 
nuestra región y nuestros territorios”, 
complementó Carlos Araya desde la 
“Tierra de los Molinos”.

Al respecto, el Delegado Rubén 
Quezada señaló que como gobierno 
entrante esperan que “se note un 
cambio de mano”, ya que pretenden 
“ser un ente colaborador”. “Los alcaldes 
requieren soluciones de un Gobierno 
que escuche, con la asistencia nece-
saria y la capacidad para planificar a 
mediano y largo plazo”, señaló. 

En la misma línea, la Gobernadora 
Krist Naranjo concluyó que “el trabajo 
conjunto va a ser muy necesario para 
poder llegar con mejor eficacia a las 
comunas. El Presidente Boric ha di-
cho del fortalecimiento de nuestros 
Gobierno Regionales y por lo tanto 
todas estas señales son muy posi-
tivas para resolver las demandas de 
nuestra gente”.

Diario El Ovallino realizó los contactos 
para contar con las declaraciones del 
alcalde de Combarbalá, lo que no fue 
posible hasta el cierre de esta edición.  

En La Serena se reunieron los 15 alcaldes de la región junto al Delegado Rubén Quezada y la 
Gobernadora Krist Naranajo. 

EL OVALLINO
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Desde este martes se retomarán las actividades en terreno de la biblioteca móvil del Museo del Limarí.

Desde hoy martes el 
Bibliomóvil del Limarí regresa 

a las calles de la región

TRAS RECESO POR LA PANDEMIA

Un total de doce puntos de atención y préstamo de libros tiene 
en su programa la biblioteca móvil dependiente del Museo del 
Limarí para este año. Una de las novedades que prepara para 
esta nueva temporada es la inclusión del Hospital Provincial de 
Ovalle como lugar de atención.

Tras una pausa obligada de casi 
dos años, aunque con algunos pocos 
episodios de actividades de calle, 
desde este martes 15 regresa a las 
carreteras el Bibliomóvil del Limarí, 
con una primera agenda preparada 
que le llevará a visitar al menos once 
localidades entre las comunas de 
Ovalle, Monte Patria y Coquimbo.

El año pasado, y producto de la 
pandemia que mantuvo suspendi-
dos muchos servicios no básicos, la 
biblioteca sobre ruedas apenas pudo 
atender dos puntos en la comuna de 
Ovalle, por lo que este año espera 
poder retomar algunos de sus viejos 
centros de atención.

El primero de los puntos a visitar 
según la nueva agenda será la po-
blación Fray Jorge, donde atenderán 
al costado de la sede de la junta de 
vecinos, detrás del Cesfam de esa 
comunidad.

Allí explicarán a los vecinos el calen-
dario de atenciones que han preparado, 
que consistirá en una visita mensual 
para retirar o devolver los textos del 
servicio.

Otros de los puntos de atención 
serán Cerrillos de Tamaya, Población 
Ariztía, Población Limarí, Población 
José Tomás Ovalle, Feria Modelo, Plaza 
de Armas, Flor del Valle, El Palqui y 
Guanaqueros. En el calendario de aten-
ciones igualmente habrá novedades 
entre ellas, el Hospital Provincial de 
Ovalle y Población Mirador 3, puntos 
que buscan acercar a lugares diferen-
tes el acceso a la literatura y cultura 
que mes a mes prepara el equipo del 
bibliomóvil del Limarí.

“Para este año se asignaron re-
cursos para comprar nuevos libros. 
Preparamos también una nueva cara 
para el vehículo para que los vecinos 
y lectores lo vean mejor en la ciudad 
de Ovalle y en las zonas más cerca-
nas”, señaló el director del Museo del 
Limarí, Marco Sandoval.

Otra novedad para este 2022 es el 
cambio de nombre que tiene el servi-
cio sobre ruedas ya que dejará atrás 
el nombre de Dibamóvil Región de 
Coquimbo y que estaba vinculado al 
nombre de la Dirección de Bibliotecas 
Archivos y Museos, entidad que hoy 
se denomina Servicio Nacional del 
Patrimonio Cultural y que depende 
del Ministerio de las Culturas, las 
Artes y el Patrimonio. Con lo que se 
decidió contar con un nombre más 
vinculado a su territorio y sentido de 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

EL OVALLINO

pertenencia con las comunidades 
que atiende por más de veinte años.

De acuerdo a la dirección del Museo 
del Limarí habrá una gradualidad 
en los horarios de atención durante 
dos semanas, extendiéndose como 
máximo solo hasta las 16.00 horas 
su trabajo en terreno y con tres días 
en esta actividad, con el objetivo de 
minimizar los riesgos de los funcio-
narios que estarán a cargo de esta 
importante tarea.

PROTOCOLOS 

Con respecto a las actividades y 
exposiciones que tradicionalmente 
se hacían desde la biblioteca rodante, 
destacó Sandoval que en una primera 
etapa, y de acuerdo a las medidas 
sanitarias que se deben adoptar en 
medio de la pandemia, se limitará el 
servicio al préstamo de libros.

“Hay un protocolo que debemos de 
seguir, dependiendo de la fase en 

la que se encuentre la comuna que 
visitemos, pero el préstamo mientras 
tanto será solo en las afueras del 
vehículo, y de acuerdo al avance en 
la fase, una sola persona por turno 
podría acceder al interior de la uni-
dad”, destacó.

En este mismo sentido es importante 
destacar que la tarea del Bibliomóvil 
del Limarí se realizará con todos los 
protocolos sanitarios establecidos por 
el MINSAL y el Servicio del Patrimonio 
Cultural.

12
Puntos de atención tiene en su agenda 
el bibliobús.
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La pelota comienza a rodar en el 
Campeonato UCRAF de Río Huatulame

EQUIPOS DE DIFERENTES LOCALIDADES

El Club Deportivo Estrella es uno de los equipos provenientes de El Palqui.El equipo de Twister es también conocido como Villa-Real, llevando los colores 
amarillos del reconocido club español. 

EL OVALLINO

EL OVALLINO

Un total de 14 clubes componen este certamen de fútbol rural 
montepatrino. La temporada 2022 fue inaugurada el reciente 
sábado con la categoría sénior, mientras las series de reserva y 
honor debutaron el domingo. 

El reciente fin de semana se dio inicio 
a la temporada 2022 del Campeonato 
UCRAF de Río Huatulame, el cual 
reúne a 14 clubes provenientes de 
diferentes localidades de la zona sur 
de la comuna de Monte Patria.  

Los clubes participantes son Deportivo 
Los Morales, Atahualpa de Chañaral 
Alto, San Lorenzo de Chañaral Alto, 
Independiente de Chañaral Alto, Estrella 
de Oro Los Tapia, Cosmos Huatulame, 
Lusitania de El Tome, Racing de El 
Palqui, Villa-Real de Villa El Palqui 
(Twister), O’Higgins de El Palqui, 
Corre-Vuela de El Palqui, Estrella El 
Palqui, Atlético Palestino de El Palqui 
y Estrella San Marcos, siendo este 
último el único club de la comuna de 
Combarbalá. Todos en sus categorías 
de reserva, sénior y honor, salvo por 
Lusitania, club que no cuenta con su 
serie sénior. 

Hay que destacar que en esta oportu-
nidad no participará Unión Cóndor de 
El Palqui, esto por problemas internos 
que el club debe resolver. 

El torneo se jugará en formato de 
todos contra todos, en donde los 
cuatro primeros equipos clasificarán 
a las semifinales para luego definir al 
campeón. Entre estos equipos también 
saldrían los clasificados al Torneo 
ANFUR regional, en donde además 
compiten equipos de Paihuano, Illapel 
y Río Grande.

El campeonato de Río Huatulame 
debiese terminar a mediados de 
septiembre, ya que en octubre sería 
el inicio del torneo regional con los 
campeones de las otras comunas. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

RECINTOS

La temporada 2022 se llevará a 
cabo en dos canchas de El Palqui, las 
de Corre-Vuela y Atlético Palestino, 
además de la cancha de Independiente 
de Chañaral Alto. Todos estos recintos 
fueron escogidos por tener luminarias 
instaladas, lo que permite jugar hasta 
altas horas de la tarde.

“La decisión de estos tres recintos 
también tiene relación con el tema 
del covid, ya que hay que controlar las 
personas que entran a los recintos, 
ante cualquier contagio”, comple-
mentó Vicente Segovia, presidente 
de la UCRAF Río Huatulame. 

También se tiene contemplado usar 
el Estadio de Chañaral Alto, una vez 
que este sea inaugurado. 

DEBUT 
Algunos de los clubes participantes 

conversaron con Diario El Ovallino 
para dar a conocer su experiencia 
en este inicio de campeonato y sus 
objetivos para la temporada. 

Uno de ellos fue el Villa-Real de 
Villa El Palqui, también conocido 
como Twister, quienes se han pre-
parado para lograr grandes objetivos, 
“queremos ser campeones, esta-

mos entrenando martes y jueves 
para llegar en buenas condiciones. 
A nosotros se nos fue un delantero 
importante, Luis Rivera, que se fue 
a Unión Compañías de la Tercera 
División, eso nos obligó a buscar un 
delantero de la misma categoría, de 
todas formas vamos con todo por el 
título”, señaló el presidente del club 
amarillo, Cristian Lazo. 

Uno de los clubes vecinos es el 
Deportivo Estrella de El Palqui, club 
que igualmente espera posicionarse 

arriba a pesar de las complicaciones, 
“estos días los vivimos intensamente, 
porque no ha sido fácil conformar 
las diferentes series, ha sido bien 
intenso pero lo bueno es que se nos 
dieron los resultados en la primera 
fecha, nuestro objetivo es estar en lo 
más alto de la tabla, y ahí ver cómo 
se nos dan las cosas, tenemos un 
plantel reducido pero con jugadores 
de experiencia, entonces podemos 
hacer algo bueno esta temporada”, 
indicó el presidente Felipe Alvarado. 

Desde la localidad de Los Tapia 
emerge Estrella de Oro, club que 
también sueña en grande, “nosotros 
empezamos bien, pero tenemos poca 
gente, por el tema de que las perso-
nas está emigrando para trabajar en 
el norte, pero eso nos permite darle 
la oportunidad a los más jóvenes, 
así se va sacando adelante el club, 
costó reunir gente, pero partimos 
bien contra San Marcos, nuestra 
idea es salir campeón, y si es que 
no queremos alcanzar alguno de los 
cupos para el regional”, declaró el 
dirigente José Collao.

Deportivo Los Morales
Atahualpa de Chañaral Alto
San Lorenzo de Chañaral Alto
Independiente de Chañaral Alto
Estrella de Oro Los Tapia
Cosmos Huatulame
Lusitania de El Tome
Racing de El Palqui
Villa-Real de El Palqui (Twister)
O’Higgins de El Palqui
Corre-Vuela de El Palqui
Estrella El Palqui
Atlético Palestino de El Palqui
Estrella de San Marcos

EQUIPOS PARTICIPANTES 
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COMUNA OVALLE
CAMBIO PUNTO DE CAPTACIÓN DE DERECHO 
APROVECHAMIENTO AGUAS SUBTERRÁNEAS

 EXTRACTO

Emilio Manuel Silva Romero, cédula nacional de identidad número 6.309.287-8 
y don Emilio Sebastián Silva Manaut, cédula nacional de identidad número 
15.056.314-3, ambos en representación de Agrícola Valle Verde SA., del giro de 
su denominación, RUT 76.411.249-0, solicita el cambio de punto de captación del 
ejercicio de un derecho de aprovechamiento de aguas, consuntivo, de aguas 
subterráneas, de ejercicio permanente y continuo, por 41 litros por segundo 
equivalente a 1.292.976 metros cúbicos anuales, las cuales se ubican en la 
comuna de Ovalle, Provincia de Limarí, IV Región. Estos derechos se encuentran 
inscritos a: 1.- fojas 364 nº 487 del Registro de Propiedad de Aguas del Conservador 
de Bienes Raíces de Ovalle del año 2014, derecho de aprovechamiento consuntivo de 
aguas subterráneas, de ejercicio permanente y continuo, de captación de un 
caudal de 12 litros por segundo, constituido mediante la Resolución DGA Nº 
512 de 2003, a extraerse desde el pozo Nº 3, por un caudal de 55 litros por segundo, 
en la Comuna de Ovalle, Provincia de Limarí, IV Región y; 2.- fojas 363 vta. nº 486 
del Registro de Propiedad de Aguas del Conservador de Bienes Raíces de Ovalle 
del año 2014, derecho de aprovechamiento consuntivo de aguas subterráneas, de 
ejercicio permanente y continuo, por un caudal de 43 litros por segundo, en la 
Comuna de Ovalle, Provincia de Limarí, Cuarta Región. El agua se captará por 
elevación mecánica desde un pozo denominado “Número Tres”, ubicado en un 
inmueble ubicado en Estación Recoleta, Comuna de Ovalle, Provincia de Limarí, 
Cuarta región, en un punto correspondiente a las siguientes coordenadas UTM, 
escala uno: cincuenta mil, con base Datum Provisorio Sudamericano del año 
1956: Norte: 6.624,015 kilómetros, y Este: 293,936 Kilómetros. En la actualidad, 
de los 43 litros por segundo que inicialmente tenían inscritos en el título antes 
individualizado, hoy solo se captan 31 litros por segundo, producto de un 
cambio de punto de captación por 12 litros por segundo, según consta de la 
inscripción de traslado de fojas 54 número 84 del Registro de Propiedad de 
Aguas del Conservador de Bienes Raíces de Ovalle correspondiente al año 2019. 
Se solicita el cambio de punto de captación, por 10 litros por segundo y 315.360 
metros cúbicos anuales del primer derecho anteriormente individualizado, y por 
31 litros por segundo y 977.616 metros cúbicos anuales del segundo derecho 
anteriormente individualizado, aguas que serán captadas mecánicamente en el 
pozo singularizado como Pozo Número tres A, ubicado en la siguiente coordenada 
UTM. Norte: 6.624.588 metros y Este: 293.239 metros Datum WGS 84, el cual se 
localiza en la Comuna de Ovalle, Provincia de Limarí, Cuarta Región, solicitando 
además un área de protección de 200 metros de radio, con centro en el eje del 
pozo.

Las expectativas de los gremios de la 
región frente al gobierno de Boric

FRENTE AL ACTUAL PANORAMA ECONÓMICO

Pymes, reactivación, seguridad, escasez hídrica y diálogo 
son algunos de los puntos más relevantes que manifestaron 
representantes de organizaciones empresariales más 
importantes de la zona. Al mismo tiempo, esperan que se 
avance pronto con el nombramiento de las autoridades 
sectoriales que aún restan designar.

Con la llegada de la nueva adminis-
tración del Presidente Gabriel Boric, los 
gremios empresariales de la Región de 
Coquimbo manifestaron sus deseos, 
expectativas y temores sobre los 
próximos cuatro años que se abren 
bajo el nuevo gobierno que se inició 
el pasado 11 de marzo.

Aspectos como ayuda a las pymes, 

impulsar la reactivación, seguridad 
ciudadana o la sequía, son algunos de 
los puntos en que varios de los gremios 
consultados de la zona coincidieron 
en que se necesita poner foco.

Ello también en vista, de los princi-
pales ejes que el gobierno pretende 
priorizar en su gestión en esta pri-
mera etapa: empleo, diálogo social 
y salario mínimo de 500 mil pesos, 
entre otros, como la jornada de 40 
horas laborales.

Así, el presidente de Cidere, Francisco 
Puga, expresó su intención de poder 
observar planteamientos económicos 
que incentiven la inversión, ya que 
es el motor para generar empleo y 
desarrollo.

 Sobre las propuestas de sueldo 
mínimo y jornada laboral. Puga señaló 
que éstos “debieran ser diferenciados 
por el tamaño de las empresas, ya que 
a las pymes le afectará de manera 
significativa”.

Desde el sector de la Construcción 
en tanto, el presidente de la CChC, 
Daniel Mas, afirmó que hay y habrá 
un positivo ánimo de colaboración 
con todos tanto para resolver los 
problemas sociales como para lograr 
impulsar la reactivación económica.

“Es preciso llevar a la práctica la 
disposición que ha manifestado el 
Presidente de la República de traba-
jar colaborativamente con el sector 
privado. Materias como el déficit 
habitacional y el desarrollo de la 
infraestructura solo se pueden abor-
dar con éxito a través de la alianza 
público-privada. Promover, además, 
en el marco de las atribuciones del 
Poder Ejecutivo, que la propuesta de 
la nueva Constitución represente a 
todos los chilenos y sea la base de 
un progreso sostenido y sustentable, 
tanto social como económico”, indicó.

Por su parte, el presidente de la 
Multigremial regional, Marcos Carrasco, 
afirmó que es urgente que desde el 
Ministerio de Economía se entregue 
una “potente señal” hacia las mipymes 
y emprendedores más afectados por 
las restricciones sanitarias, así como 

entregar “certezas al comercio, tu-
rismo, gastronomía y la industria del 
ocio (eventos) sobre los cambios que 
se incorporen al Plan Paso a Paso”.

Sobre los proyectos de aumentar 
el salario mínimo a 500 mil pesos y 
reducir la jornada laboral a 40 horas, 
Carrasco señaló que “le hemos ma-
nifestado al Presidente Gabriel Boric 
la necesidad de realizar un trabajo 
pre legislativo con los gremios y las 
pymes, para consensuar ciertos temas 
que durante la campaña dijimos que 
podrían ser perjudiciales para nuestro 
sector”, refiriéndose precisamente a 
estas materias. “Creemos que todas 
estas medidas se deben dialogar 
en conjunto antes de concretarlas”, 
insistió.

Desde el mundo ligado a la agricultura, 
la presidenta de la Sociedad Agrícola 
del Norte, María Inés Figari, confirmó 
que ya ha habido acercamientos con 
el nuevo ministro del ramo  -Esteban 
Valenzuela – “porque tenemos gran-
des desafíos como región en lo que 
tiene que ver con la mano de obra 
agrícola, el costo de los insumos, la 
escasez hídrica principalmente, pues 
necesitamos una política pública ro-
busta para poder entregar seguridad 
alimentaria”, explicó, agregando que 
en ese sentido, “es necesario unificar 
las acciones en torno a la necesidad 
de alimentos de nuestro país y el 
mundo”.

En tanto, para el presidente de la 
Corminco, Juan Carlos Sáez, la pre-
ocupación está puesta en la marcha 
de la Convención Constitucional en 
donde a nivel comisión, se han apro-
bado algunas propuestas que desde 
el gremio ven como perjudiciales para 
el sector y para el país, como la na-
cionalización de las grandes minerías 
y el fin de las concesiones mineras.

En ese sentido, Sáez comentó que 
“nos preocupa enormemente como 
el gobierno actual va a tomar ese 
trabajo y va a tratar de implementarlo. 
De ahí que sea muy importante las 
declaraciones de la ministra Camila 
Vallejo en relación a que no está en 
el programa de gobierno la naciona-
lización de la minería”.

Para Sáez, esa es una señal “muy 
importante e interesante, y que se va 
a tener que ir profundizando dentro de 
los próximos días hasta que podamos 
llegar a entender cómo va se va a 
dar la relación entre el gobierno y la 
Convención Constitucional y como 
pretenden que siga adelante con lo 
que la convención está haciendo, y 
como el gobierno va a tomar ese trabajo 
para su implementación”, agregó.

CHRISTIAN ARMAZA
Región de Coquimbo
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LEGALES

EXTRACTO

Regularización Derecho de 
Aprovechamiento de Aguas. 
Antonio del Transito Bou 
Sapiain, en representación 
de la Empresa “Agricola Anto-
nio del Transito Bou Sapiain 

EIRL”, solicita regularizar, de 
conformidad a lo establecido 
en el artículo 2° Transitorio del 
Código de Aguas, un derecho 
de aprovechamiento de aguas 
no inscrito, de aguas superfi-
ciales y corrientes, de ejercicio 
permanente y continuo, por un 
caudal de 7 litros por segundo, 
sobre las aguas que escurren 

por la quebrada Las Barretas, a 
captarse en forma mecánica en 
un punto ubicado en las coor-
denadas UTM Norte 6.613.287 
(m), Este 3294.798 (m) según 
Datum WGS 1984, comuna de 
ovalle, Provincia de Limarí, 
Región de Coquimbo. 

EXTRACTO

Damaso Osciel Velasquez 
Hernandez, solicita dere-
cho de aprovechamiento de 
aguas subterránea de carác-
ter consuntivo, permanente 
y continuo, en la comuna de 
Ovalle, ubicación y caudales 
que se indica: POZO 1.- Caudal 
Maximo de 6,2 l/s y volumen 

total anual de 190.000 m3, 
ubicado en coordenadas UTM 
Metros: Norte 6612671.7 y Este 
J0252663.9. POZO 2: Caudal 
Maximo 2,0 L/S y volumen 
total anual de 60.000 m3 año, 
ubicado en coordenadas UTM 
metros: Norte 6612763.1 y Este 
J0252404.2. Datum WGS 84. 
Huso 19 Solicita radio de pro-

tección de 200 m. con cetro 
en el pozo.  

GENERALES

ADULTOS

Paola Sexy Rubia Flaquita 
Colombiana 973554323

Realizan positivo balance de reciclaje de 
vidrio y botellas plásticas en Ovalle

MÁS DE 500 TONELADAS DE MATERIAL RECOLECTADO

En unas 30 campanas de vidrio distribuidas en toda la comuna se lograron recolectar casi 
500 toneladas de material reciclable.

EL OVALLINO

Gracias los 108 puntos de 
reciclaje de plástico se 
acumularon en 2021 un total 
de 56,4 toneladas de botellas 
plásticas (PET) y a través de 
las 30 campanas destinadas 
para el vidrio se recaudaron 
496,1 toneladas, que irán en 
beneficio de los niños de 
Coaniquem.  

El municipio de Ovalle, a través del 
departamento de Medio Ambiente, 
mantiene 108 puntos verdes destina-
dos al reciclaje de envases de botellas 
plásticas (PET), y 30 “campanas” 
para la acumulación envases de vidrio 
y el retiro de residuos reciclables del 
sector rural.

Estas áreas de reciclaje, instaladas 
principalmente en plazas y zonas de 
alto tránsito de personas, arrojaron 
un positivo balance durante el año 
2021. En lo que respecta a envases 
PET, se pudo recaudar un total 56,4 
toneladas, las cuales “fueron incor-
poradas a la cadena del reciclaje, 
gracias al esfuerzo de la comunidad 
en promover la separación en origen 
y el fomento al reciclaje” indicó el 
encargado del departamento de Medio 
Ambiente del municipio de Ovalle, 

Ovalle

Eduardo Pizarro.
En tanto, en materia de recicla-

je de vidrio, los ovallinos, durante 
el año pasado, aportaron un total 
de 496,1 toneladas de envases de 
vidrio, los cuales fueron donados a 
COANIQUEM, gracias al Programa 
de Reciclaje Municipal. “Se trata de 

una contribución muy importante, 
porque esta cantidad recaudada 
servirá para financiar 20 estadías en 
las dependencias de Casa Abierta, 
lugar de acogida que pertenece a 
COANIQUEM” agregó Pizarro. 

Los ovallinos se han concientizado 
con el reciclaje tanto de vidrio, como 

de botellas PET. Esto se ve reflejado 
en las cantidades recaudadas durante 
el año 2021, en comparación con 
el 2020. El 2020 se logró juntar 
un total de 197, 2 toneladas de vi-
drio, 298 toneladas menos que las 
obtenidas el año recién pasado. En 
cuanto a las botellas PET se obtuvo 
40,6 toneladas, 15 toneladas menos 
que el 2021. 

En este sentido, el alcalde de Ovalle, 
Claudio Rentería destacó que ha 
habido “una mayor cercanía de parte 
de la comunidad con el reciclaje. Es 
muy grato ver a familias completas 
dejando botellas y vidrio, en los distin-
tos puntos que tenemos habilitados 
en la comuna para contribuir con el 
medio ambiente y con la reutilización 
de materiales”. 

“(LOS ENVASES PET) 
FUERON INCORPORADOS A 
LA CADENA DEL RECICLAJE, 
GRACIAS AL ESFUERZO 
DE LA COMUNIDAD EN 
PROMOVER LA SEPARACIÓN 
EN ORIGEN Y EL FOMENTO 
AL RECICLAJE” 

EDUARDO PIZARRO
DEPARTAMENTO DE MEDIO AMBIENTE MU-
NICIPAL
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Sueldo mínimo de $500 mil: los caminos 
para hacer viable este objetivo

ACTUALMENTE LLEGA A $350 MIL

El ministro de Hacienda, Mario Marcel entregó recientemente 
algunas luces de cómo se busca implementar esta 
promesa presidencial. No obstante, expertos señalaron 
que la productividad, las rigideces del mercado laboral, o 
la situación financiera de las empresas – especialmente 
las pymes – deben ser puntos a considerar al momento de 
implementar el proyecto.

Una de las promesas del gobierno 
del Presidente Gabriel Boric es poder 
aumentar el sueldo mínimo a 500 
mil pesos.

Según lo que ha explicado hasta 
ahora el ministro de Hacienda, Mario 
Marcel, el objetivo de alcanzar esa 
cifra “está planteado en el programa 
hacia el final de la administración”, 
pero también aclaró que habría un 
importante impulso desde el primer 
año de gobierno y así, avanzar pau-
latinamente en ello.

“Vamos a adelantar algunas defini-
ciones fiscales respecto de lo que exige 
la ley, como el plazo de 90 días para 
definir la trayectoria política fiscal de 
los cuatro años de Gobierno”, indicó el 
jefe de la billetera fiscal, quien agregó 
que en el gobierno han venido traba-
jando en el desarrollo de una agenda 
en materia económica, enfatizando 
además la importancia de realizar una 
reforma tributaria.

Pero, ¿es factible poder cumplir con 
esta promesa? ¿Cómo sería factible 
lograr un sueldo de 500 mil pesos?

En primera instancia, se debe tener 
en cuenta que todo esto se inicia a 
partir de un acto legislativo, lo que 
en sí en sencillo: un acuerdo entre el 
gobierno y los legisladores.

La dificultad sería, pues, su 
implementación.

Para el economista y académico 
de la Universidad Católica del Norte, 
Sergio Zúñiga, “es totalmente factible 
llegar a un sueldo mínimo mensual 
de 500.000 pesos, hacia el final de 
este gobierno. Aunque efectivamente 
muchos trabajadores viven del salario 
mínimo, y serían favorecidos por esta 
medida, no se puede olvidar los efec-
tos negativos asociados a este tipo 
de medidas, los que eventualmente 
superan a los beneficios”.

En efecto, aplicar este salario de 
500 mil pesos no sería igual en las 
grandes empresas que en las me-
dianas o pequeñas, con realidades 
completamente distintas.

Orlando Robles, economista y acadé-
mico de la Universidad de La Serena, 
señala que “se tiene que considerar si 
está la capacidad de los empleadores 
de poder pagar esos 500 mil pesos, 
pues para muchos empleadores que 
son pequeños se complejiza aún más 
el asunto. Ello, porque, se hace más 
costoso la producción en ocasiones, 
y lo otro, porque de alguna forma, 
restringe las nuevas contrataciones 
y eso podría llegar a atentar direc-
tamente contra lo que es la tasa de 

Se busca que al final del gobierno del Presidente Boric se logre alcanzar el sueldo mínimo de 500 mil pesos. LAUTARO CARMONA

desempleo en el país. En cambio, para 
los grandes empleadores quizás no 
sea tanto drama”.

Además, agregó, no se debe olvidar 
que, en caso de mantenerse las pre-
siones inflacionarias a futuro, los 500 
mil pesos no tendrán –en términos de 
canje real – el mismo valor que hace 
2 o 3 años atrás.

RIESGOS A CONSIDERAR

Para ambos académicos, una iniciativa 
de estas características tendría que 
implementarse de manera muy gradual, 
de lo contrario los naturales riesgos que 
ello conlleva podría generar efectos no 
deseados en la economía.

Entre estos riesgos destacan dos: in-

cremento de la cesantía –especialmente 
en aquellos trabajos poco calificados - y 
aumento de la informalidad.

Respecto al desempleo, el académico 
Sergio Zuñiga explica que este fenómeno 
se generaría “en los trabajadores que 
hoy reciben el sueldo mínimo actual, y 
que no tienen una productividad laboral 
suficiente como para que sus emplea-
dores los mantengan trabajando si se 
les obliga a pagarles una remuneración 
considerablemente mayor, por hacer el 
mismo trabajo”.

En cuanto a la informalidad, este 
fenómeno también se concentraría en 
este grupo de trabajadores, quienes 
dejarán de tener trabajos formales de 
jornada completa con contrato, y con 
beneficios laborales legales, y en cambio 
comenzarán a tener trabajos indepen-
dientes o pasarán a trabajar por horas, 
sin beneficios de salud o previsionales. 
“Es decir, un aumento de la precarización 
del empleo en grupos de trabajadores 
especialmente vulnerables”, explica.

Esta situación puede llegar al punto, 
comenta por su parte, el académico 
Orlando Robles, “a generar un efecto 
contrario en el sistema económico donde 
veamos restringido, como mencionaba 
antes, las contrataciones por ejemplo”.

SE TIENE QUE CONSIDERAR 
SI ESTÁ LA CAPACIDAD 
DE LOS EMPLEADORES DE 
PODER PAGAR ESOS $500 
MIL, PUES PARA MUCHOS 
EMPLEADORES QUE SON 
PEQUEÑOS SE COMPLEJIZA 
EL ASUNTO”
ORLANDO ROBLES
ACADÉMICO ULS

AUNQUE MUCHOS 
TRABAJADORES VIVEN DEL 
SALARIO MÍNIMO, Y SERÍAN 
FAVORECIDOS POR ESTA 
MEDIDA, NO SE PUEDE 
OLVIDAR LOS EFECTOS 
NEGATIVOS ASOCIADOS A 
ESTE TIPO DE MEDIDAS”
SERGIO ZÚÑIGA
ACADÉMICO UCN

848
Mil trabajadores en Chile ganan el sa-
lario mínimo.

CHRISTIAN ARMAZA
Región de Coquimbo


